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«Яблоко» – единственная полити-
ческая партия в стране, которая от-
крыто не поддерживает СВО, а потому 
наша встреча с Григорием Явлинским 
была неизбежна. По настоятельному 
предложению Григория Алексеевича 

мы начали беседу с самого важного —  
с причин происходящего в Украине  
и с того, как положить конец боевым 
действиям.

Продолжение на 2 стр                         

В конце июля исполнилось 70 лет со 
дня подписания соглашения о пре-
кращении огня, которое заморозило 
Корейскую войну, продолжавшуюся с 
25 июня 1950 года по 27 июля 1953-го. 
За три года военных действий были 

разрушены целые города, погибло 
около трех миллионов человек. Более 
половины из них были гражданскими 
лицами.
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США, генерал армии Марк Милли, 
который заявляет, что ситуация будет 
«очень- очень кровавая» и очень дол-
гая, и, добавлю, скорее всего, ничем не 
кончится. Уже больше половины опра-
шиваемых людей в России осмелива-
ются сказать в той или иной форме,  
что нужно прекращение огня.

Почему я об этом говорю «Собесед‑
нику»? Потому что очень важно, чтобы 
была общественная поддержка этого 
требования. Только с поддержкой лю‑
дей можно повлиять на развитие со‑
бытий.

На сегодняшний день ситуация очень 
тяжелая и склоняется не в сторону 
прекращения огня, а к бесконечно-
му продолжению. Есть исследования, 
согласно которым, если такого рода 
военное столкновение длится больше 
года, то по статистике оно может про-
должаться около 10 лет! Представляете, 
какие будут последствия?!

Кроме того, надо понимать, что про-
исходящее угрожает будущему России, 
будущему Украины, будущему всей 
Европы и, возможно, даже будуще-
му мира. Это все очень серьезно. Мы 
можем потерять это самое будущее 
для своих детей и внуков. Поэтому, 
в который раз повторяю, необходимо 
прекращение огня. Можно ли сказать, 
что это хороший вариант? Нет. Хоро-
ших вариантов нет. Есть только плохие  
и очень плохие.

— Кто мог бы стать успешным мир-
ным переговорщиком? Или догово-
риться не удастся в принципе?

— Как, по-вашему, можно остано-
вить специальную военную операцию?

— Действительно, сейчас нет во-
проса главнее. Считаю происходящее 
между Россией и Украиной страшной 
трагедией. Самое важное на данный 
момент — прекратить гибель людей.  
Чтобы это сделать, надо немедленно 
заключить соглашение о прекращении 
огня. Только после этого появится ре-
альная возможность вести переговоры.

Продолжение боевых действий — 
это новые жертвы. Рано или поздно 
все равно будут переговоры, и огонь 
будет прекращен, но сегодня каждый 
день гибнут люди и страшная цена 
растет с каждым днем. Гибнут люди, 
дети, старики, гражданские и военные 
с обеих сторон. А победы не будет!

ливать? Например, Крым, где все прои-
зошло без единого выстрела и не было 
никаких разрушений, до сих пор нахо-
дится на дотациях. Сначала это было 
90%, сейчас, скажем, 40%. А что будет 
со всей Украиной? Как с этим всем по-
том будут разбираться?

— Опять же, позвольте уточнить: если 
бы другие территории, как Крым, уда-
лось присоединить без крови, вы бы 
это поддержали?

— Наше отношение к ситуации 
с Крымом хорошо известно с весны 
2014 года и оно не менялось: можете 
посмотреть все решения и документы 
партии «Яблоко». Все территориаль-
ные вопросы можно будет начать ре-
шать в ходе переговоров, но это станет 
возможно только после прекращения 
огня. Без этого ничего нельзя даже об-
суждать.

Повторяю: в XXI веке главное зна-
чение имеют жизни людей и их буду-
щее: какова перспектива их страны, 
как они будут жить, каково будет каче-
ство их жизни, что будет с их детьми, —  
а уже потом все остальное. Я говорю 
об этом давно, фактически с самого 
начала СВО. В последнее время к та-
кому мнению приходит все больше экс-
пертов и специалистов, и даже те, кто 
стоит на другой стороне, например, 
глава Комитета начальников штабов 

— Позвольте уточнить — победы не 
будет ни у кого?

— Ни у кого, никакой. Это непрерыв-
ная трагедия. Военное столкновение 
находится в такой стадии и с такими 
современными видами оружия, в таких 
условиях и обстоятельствах, что может 
приводить к продвижению на несколь-
ко квадратных километров то в одну,  
то в другую сторону, но никаких иных 
результатов не будет. К этому еще до-
бавляются огромные разрушения вро-
де того, что произошло с Каховской 
ГЭС. Добавятся огромные минные поля, 
последствия применения кассетных 
боеприпасов. И как там людям дальше 
жить?! Что им дальше делать?

Экономика Украины находится  
в очень тяжелом положении, и будет 
еще тяжелее. Как это все восстанав-

Все может  
продолжаться  

10 лет. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
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— Дело в том, что у тех, кто прини-
мает решения, должна быть политиче-
ская воля к переговорам. Тогда можно 
будет найти людей, которые смогут ее 
реализовать. В данный момент ни Пу-
тин в Москве, ни Зеленский в Киеве, 
ни Байден в Вашингтоне, ни Евросоюз 
с НАТО в Брюсселе не хотят останав-
ливаться. Поразительно, но никто не 
обсуждает потери, никто не обсужда-
ет гибель людей. Они говорят о геопо-
литических перспективах, улучшении 
положения группировок. А сколько жиз-
ней это будет стоить? Сколько людей 
убьют, сколько военных за это отдадут 
свои жизни, чтобы улучшить какое-то 
«положение»?

И что это значит — улучшить? Кто вам 
даст просто так что-нибудь улучшить? 
Никто не говорит о цене всех этих со-
бытий — ни о цене человеческой, ни 
о цене разрушений. Где люди потом 
будут жить? Этого никто даже не обсу-
ждает. Обговаривают только поставки 
оружия, продвижение- задвижение, но 
никто не говорит, что каждая минута 
боевых действий стоит жизни людей.

— Могли бы вы стать таким перего-
ворщиком?

— Сейчас этот вопрос не имеет 
смысла обсуждать. Повторюсь — долж-
на быть политическая воля к прекра-
щению огня, остановке и поиску мир-
ного решения. Сегодня ее нет.

— Должен ли Запад прекратить по-
ставлять Украине оружие и боевую 
технику?

— Байден вроде недавно сказал, что 
у них кончились обычные боеприпасы. 
Так что пока они просто не могут этого 
делать. Но это значит, что стороны пе-
рейдут к другим, еще более опасным 
видам вооружений. Это саморазвора-
чивающийся, самораскручивающива-
ющийся процесс. Все говорят, что не 
хотят эскалации, а она естественным 
образом происходит. И на сегодняш-
ний день никакого завершения ни 
в каком виде нету. Даже ожиданий, 
предположений нет. Мы продвигаемся 
к грани! Через полгода ситуация бу-
дет еще хуже, чем сейчас — еще более 
сложная и болезненная.

— А ведь этот весь ужас мог бы 
остановить один человек за один день 
и даже меньше. Когда вы последний 
раз общались с ним? О чем говорили?

— Последний раз я лично разгова-
ривал с Путиным в июле 2021 года. Тог-
да он написал огромную статью про 
Украину и Россию из которой прямо 
вытекало происходящее сегодня.

— Уже тогда все было ясно?

— Это было ясно еще с 2014 года. 
Даже еще раньше — с выступления на 
Мюнхенской конференции по безопас‑
ности в феврале 2007 года. «Яблоко» 
уже тогда все предвидело и обо всем 

предупреждало, только нам никто не 
верил, и еще два года назад все за‑
нимались какими‑то глупостями — «ум‑
ным голосованием» и прочей чепухой. 
Вся интеллигенция, ну, почти вся! А вот 
где была опасность!

Смотрите, неужели до сих пор было 
непонятно, куда все шло: в июне 
2021-го первым номером федерально-
го списка идущей на выборы в Госдуму 
«Единой России» назначают министра 
обороны. Вторым номером — министра 
иностранных дел. А «Яблоко», которое 
шло с открытой и жесткой антивоенной 
программой, Центризбирком в списках 
на выборах в Госдуму определил чуть 
ли не как иностранного агента. Но 
почти все так называемые столичные 
либерал- демократы спешили «умно» 
голосовать и агитировали за предста-
вителей коммунистов, Жириновского 
и прочих — тех, кто точно был за … (за-
прещенное в РФ слово. — Авт.).

— Ваша партия — лидер по числу тех 
ее членов, кого судят по новым полити-
ческим уголовным статьям.

— Да, у нас в настоящее время пять 
человек стали фигурантами уголов-
ных дел, десятки были привлечены 
к административной ответственности. 
Некоторые, как Михаил Афанасьев из 
Хакасии, находятся в СИЗО с апреля 
прошлого года. В июне арестовали 
петербургского активиста Василия 
Неустроева, ему всего 27 лет, а его 
обвиняют по шести уголовным статьям, 
по совокупности ему грозит до 15 лет. 
Заведено уголовное дело за «дискре-
дитацию» на председателя вологод-
ского «Яблока» Николая Егорова. Это 
уже наш третий региональный лидер, 
за кем пришли.

Ранее уголовные дела по той же ста-
тье возбудили в отношении председа-
теля Якутского отделения Анатолия Но-
говицына и председателя Камчатского 
отделения Владимира Ефимова. Я под-
держиваю осужденного на 25 лет Во-
лодю Кара- Мурзу, выступал у него на 
процессе свидетелем защиты, а теперь 
пишу ему в изолятор письма.

— А вас почему, в отличие от этих 
и других активистов, ни разу не при-
влекали даже по административной 
статье? Ведь говорили и говорите вы 
неудобные для той же власти вещи? 
Что или кто вас хранит?

— У меня нет ответа на этот вопрос. 
Тем более, что и сегодня, и даже че-
рез час может все измениться. Кстати, 
а вашу газету почему не закрыли? А вы 
знаете, что за те вопросы, которые вы 
мне задали, как минимум администра-
тивный штраф получить уж точно мож-
но? Почему вас не трогают?

— Сами не знаем, уповаем на Госпо-
да Бога.

— Вот вам и ответ. Это жизнь, она так 
устроена. Никто со мной никаких раз-

говоров на эту тему не вел, никто мне 
ничего не обещал. Для себя я принял 
решение: говорить то, что думаю. За-
метили, репродукция какой картины 
висит у нас в офисе на самом видном 
месте?

— Да, конечно, первый выпуск «Со-
беседника» после начала СВО тоже 
вышел с «Апофеозом вой ны» Вере-
щагина на обложке, после чего ти-
раж того номера изъяли из продажи 
и уничтожили.

— Знаю… «Собеседник» выходит по 
вторникам, а новых иностранных аген-
тов объявляют по пятницам. Так что по-
смотрим, что еще будет со всеми нами 
после этого интервью.

— Почему так много россиян под-
держивает СВО и даже идут на нее 
добровольцами?

— Сочетание пропаганды и страха 
очень эффективно влияет на людей.

— Уже не за горами президентские 
выборы. Давайте начистоту: собира-
етесь баллотироваться в четвертый 
раз? Думаю, многие за вас проголо-
совали бы.

— «Яблоко» делало все, чтобы стра-
на повернула в правильном направле-
нии — направлении, которое создаст 
в нашей стране современную эффек-
тивную экономику, даст людям высокий 
уровень жизни, свободу, творчество, 
уважение, развитие русской культу-
ры, достойное место России в мире. 
Одиннадцать раз за тридцать три года, 
с самого начала 1990-х, мы професси-
онально всей стране показывали, как 
туда идти, рассказывали во всех дета-
лях: восемь раз участвовали в думских 
выборах и три раза в президентских 
для того, чтобы произошел этот ключе-
вой поворот в сторону светлого буду-
щего. Нас поддерживали, но в России 
110 миллионов избирателей, так что 3–4 
миллиона, за нас голосовавших, не 
смогли переломить ситуацию.

Общество с 1992 года на каждом 
повороте шло к обрыву, и вот оно до 
него дошло. Есть немало людей, осоз‑
навших, куда мы пришли, они и долж‑
ны определить, кто должен участво‑
вать в выборах. Должны прочитать 
этот номер «Собеседника» — и прийти 
к какому‑то выводу. Инициатива долж‑
на исходить от них.

— Многие наши читатели, как и ваши 
избиратели, кстати, наверняка до сих 
пор думают, что вы руководите «Ябло-
ком», в то время как официальный ее 
лидер — Николай Рыбаков. Как бы вы 
сегодня охарактеризовали свою роль 
в партии?

— В «Яблоке» суть не в должности, 
а в содержании, чтобы к тебе прислу-
шивались и уважали. Вы можете не 
быть членом партии, но никто вам не 
помешает прийти на заседание бюро 
и высказать свое мнение. И если вы 
там выскажите действительно важные, 
умные, профессиональные, глубокие, 
серьезные, искренние мысли о судь-
бе нашей Родины, ее Конституции, ее 
обороне, о том, как сберегать людей, 
о том, как сделать ее достойной стра-
ной в мире, как поднять экономику, вас 
будут слушать и вы будете иметь влия-
ние. Так устроено «Яблоко», чего я хо-
тел и чего добился.

Моя роль не в должности. У Николая 
Игоревича большой авторитет, он даже 
выступает по федеральным телекана-
лам в нынешних условиях. В партии 
много людей, которых «яблочники» 
слушают с большим уважением — Сер-
гей Иваненко, Валерий Борщев, Борис 
Вишневский, Александр Шишлов, Сер-
гей Митрохин, Евгений Бунимович, Лев 
Шлосберг…

— Да, Лев Маркович даже ответил на 
вашу статью «Без путинизма и попу-
лизма» 2021 года, где вы раскритико-
вали Навального** и которая наделала 
много шума.

— В той статье я критиковал поли-
тическую позицию Навального, с ко-
торой не согласен. Сейчас он попал 
в страшную историю, поэтому не время 
об этом говорить. Алексея мне сейчас 
очень жалко — человеку светит новый 

Мы 
продвигаемся  

к грани!

Никто мне 
ничего 

не обещал!

Моя роль 
не в должности
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Фото: Агитационный билборд «Яблока» на муниципальных выборах в Екатеринбурге в 2023 году
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гигантский срок. Ему и его семье я со-
чувствую. Мы его хорошо знаем, он 
ведь 8 лет был в «Яблоке» — вы знали?

— Каково ваше отношение к Путину? 
Менялось ли оно с годами и как?

— Вы меня спрашиваете об отно-
шении к Путину?! То есть вы реально 
хотите, чтобы закрыли ваше издание 
окончательно?

— А мы все гадаем, на чьем матери-
але это произойдет. Ну если на вашем 
интервью — это будет даже почетно.

— Вот вам моя цитата от 15 февраля 
2000 года в интервью испанской га-
зете «El País»: «Является ли Путин за-
гадкой и для вас? — Не такой большой, 
как для Запада, но все же я мало что 
знаю о нем. То, что я вижу, достаточно 
для того, чтобы считать себя обязанным 
вступить с ним в борьбу за президент-
ский пост. Я вижу, как он развязал вой-
ну, вижу, как в Думе он заключил союз 
с коммунистами и националистами, как 
он использует силовые методы, слышу 
абсурдную риторику о великой дер-
жаве, за которой скрывается унижение 
России и уничтожение населения. Мне 
этого достаточно».

Вот мое отношение и политиче-
ская позиция, с которой я дважды — 
в 2000-м и 2018-м — шел на выборы 
против него.

— Когда же Россия свернула не 
туда — 31 декабря 1999 года?

— Вот это очень важный вопрос. Он 
самый существенный после самого 
главного, что мы уже обсудили. Почему 
все так случилось? И когда мы повер-
нули не туда? Нет, не в тот день, а го-
раздо раньше.

Россия так провела реформы в на‑
чале 1990‑х, что создала корпоратив‑
ное полукриминальное государство.

В начале этих реформ Ельцин звал 
меня стать премьер- министром. Но 
когда мне стало ясно, что собирает-
ся делать, я предупредил его — будет 
экономическая катастрофа. В дека-
бре 1991 года инфляция составляла 
12,1%, примерно как сейчас (по итогам 
2022 года — 11,9%). Да, тогда товаров 
в магазинах не было, но и голода не 
было. А вследствие того, что назвали 
«шоковой терапией» или началом ре-
формы Ельцина- Гайдара, через год, 
в декабре 1992-го инфляция достигла 
уже 2600%! За один год разрушилось 
все: началась огромная безработица, 
разыгралась преступность, поскольку 
людям надо было кормить своих детей, 
начался серьезный спад производства 
по всем направлениям.

Сложилась дикая экономическая си-
туация. В 1992 году, если вы шли в ко-
фейню выпить кофе, вы не знали, сколь-
ко придется за него заплатить, потому 

что за полтора часа, что вы там про-
сидели, цена менялась! Это случилось, 
потому что 2 января полностью сняли 
контроль за ценами для всех госпред-
приятий, а частных предприятий и кон-
куренции не существовало в принципе. 
Так получилась гиперинфляция, пре-
вратившая деньги в мусор. После этого 
объявили о проведении приватизации, 
придумали бессмысленные анонимные 
ваучеры, потом «залоговые аукционы» 
в результате которых многие гигант-
ские российские предприятия миро-
вого уровня, нефтегазовые компании 
раздали в собственность фактически 
бесплатно своим дружкам.

Так появилась олигархия — слияние 
власти и собственности и был зало-
жен фундамент коррумпированного 
государства. Возникла «семибанкир-
щина». Это система, при которой не 
может быть независимого суда, неза-
висимого парламента, независимой 
прессы, независимых партий, неза-
висимых профсоюзов, честных выбо-
ров — чтобы никто не задавал вопро-
сов. Человек и власть которая всем 
этим управляет, держит всех на крючке. 
И как только кто-то рот открывает, ему 
сразу предъявляют, — а ты как получил 
собственность и стал миллиардером? 
Поэтому все молчат. Создали систему, 
в которой нет ничего независимого, 
и власти могут делать все, что хотят.

Постепенно эта система пришла 
туда, где мы сейчас находимся.

— И коррупция достигла небывалых 
масштабов…

— Потому что коррупция — органи-
ческая часть этой системы, ее важный 
механизм функционирования, органи-
зации и жизнеобеспечения. Это не та 
система, где коррупция — ее болезнь. 
Тут это суть дела. Борьба с корруп-
цией — борьба одного клана против 
другого. Например, в случае с «уточ-
ками Медведева» на самом деле одна 
группа атаковала другую и просто ис-
пользовала блогера- оппозиционера 
для выполнения этой работы. И здесь 
коррупция касается не только добычи 
нефти и газа. Открой пивной ларек — 
и будешь отстегивать местной власти 
иначе тебя задушат, а твой бизнес от-
дадут другому, кто будет послушен.

— Сможем ли мы когда- нибудь жить 
по-другому?

— Пока то, о чем мы сейчас говори-
ли, так или иначе не будет ясно боль-
шинству жителей страны система не 
изменится — все останется как есть 
и будем катиться вниз.

— Другими словами, прав был 
Салтыков- Щедрин: «Пьют и воруют» — 
это наш генетический код?

— В том, о чем писали Салтыков- 
Щедрин, Достоевский, Чехов, Толстой, 
бесконечно много смысла. Это наши 
корни, их надо осознавать и благода-
ря этому пониманию, на его основе — 
строить новую, современную Россию. 

Наши классики очень многое понима-
ли, а наши современники перестали 
интересоваться собственной страной, 
а значит — политикой. Они зациклились 
лично на себе, перестали верить, что 
могут на что-то повлиять и… получили 
по полной.

Нужно заниматься своей страной, 
дорожить ею, верить в нее и постоян‑
но искать правильные пути развития. 
Очень мало людей осознавали это и не 
занимались всерьез политикой, голо‑
сованием, выработкой позиции, все 
кому‑то передоверили, и вот они нам 
устроили.

— В 1990-е вы часто ездили в Чечню, 
принимали непосредственное участие 
в разрешении тогдашних трагических 
событий. Есть ли у вас прогноз по это-
му региону?

— У меня нет комментариев по по-
воду того, что там происходит сейчас.  
Я специально так отвечаю. Это болез-
ненная тема, за которую я как гражда-
нин и российский депутат считал себя 
ответственным. У меня в свое время был 
серьезный долгий разговор с Дудае-
вым, контакты с Масхадовым. Это был 
сложный этап.

Осенью 1994 года в Москве собрали 
военных, в том числе танкистов, ото-
брали у них документы, дали другие 
имена и отправили в Чечню якобы по 
просьбе чеченской оппозиции. Там их 
разгромили, часть попала в плен. Ду-
даев тогда сказал: «Если вы признаете, 
что это российские военнослужащие, 
мы их отпустим, а если это наемники — 
расстреляем». Руководство России — 
министр обороны, министр внутренних 
дел, глава ФСК (нынешняя ФСБ) — за-
явили, что «ничего не знают». А о Ель-
цине сказали, что он заболел. И Дудаев 
объявил: значит, будем расстреливать. 

Тогда я позвонил ему и сказал, что, 
будучи лидером фракции в Госдуме, 
признаю пленных нашими военнослу-
жащими. Он ответил, чтобы я приезжал 
и забирал их в обмен на себя. Я согла-
сился, и со мной полетели туда еще не-
сколько известных людей из «Яблока» 
на которых можно было во всем по-
ложиться — Сергей Митрохин, Алек-
сей Мельников. Были очень сложные 
переговоры Дудаевым. Однако ночью 
его служба безопасности сообщила, 
что пленных мне не отдадут и чтобы 
я немедленно уезжал оттуда. В ответ  
я заявил, что без пленных российских 
солдат не уеду, остаюсь с ними и готов 
разделить их судьбу до конца и со мной 
остаются еще два моих товарища. По-
скольку это наши солдаты и они выпол-
няли приказ, а я российский политик,  
я их не брошу.

В итоге после длительных очень 
сложных переговоров мне удалось 
часть из них вывезти. А еще мы гро-
бы привезли с собой в Москву, потому 
что трупы тех, кто уже погиб, валялись  
на улицах Грозного и их ели собаки.

— А сейчас Чечня полностью кон-
тролируется или там может произойти 
что-то вроде пригожинского мятежа?

— В России, как показали последние 
события, может произойти, что угодно.

— Возможен ли еще возврат на путь 
цивилизованного и демократического 
развития? Что для этого нужно?

— Я верю в Россию. Многое воз-
можно — построить мирную, благоу-
строенную, демократическую страну,  
с современной экономикой. Страну, 
где каждый гражданин реально обла-
дает правами и свободами человека — 
есть независимый суд, свобода слова, 
политическая конкуренция, регулярная 
сменяемость власти, реальная частная 
собственность и честная конкуренция, 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
В Москву 

мы привезли 
гробы...

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Создана система,  
в которой нет ничего 

независимого

Танк федеральных войск, подбитый 
во время штурма Грозного. Декабрь 1994 года. 
Фото: В.Дьячков/РИА Новости

yavlinsky.ru
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возможности для творчества. Тогда 
такая Россия будет страной равных 
возможностей для всех ее граждан 
и будет вызывать заслуженное чувство 
гордости.

Но для этого люди должны понять, 
что именно они должны все это стро-
ить и создавать. Никто за них и для 
них этого не сделает. Иначе говоря, 
это можно все обсуждать только, если 
десятки миллионов людей поймут, что 
надо обязательно участвовать в поли-
тике.

В России много хороших людей, но 
нет гражданского общества, нет пони‑
мания того, зачем нужны политические 
партии и выборы. Надо заниматься по‑
литикой, а не говорить, как это дела‑
ли многие журналисты, что «они над 
схваткой». Нужно, чтобы мы создали 
современную страну, где именно ее 
народ, который знает, что можно, что 
нельзя, будет определять ее будущее 
и ее жизнь в конечном счете. Разве 
нормально, чтобы один человек воз‑
главлял государство 20–30 лет и при‑
нимал все решения?! Разве можно, 
чтобы суд в стране выполнял чьи‑то 
указания?! Чтобы все 450 депутатов 
Думы голосовали одинаково?! Если да, 
то все так и будет.

— Политическая энтропия наблю-
дается только у нас или во всем мире?

— Это общемировая тенденция, 
связанная с тем, что политические 
институты и структуры были созданы 
в XIX столетии и в веке нынешнем уже 
не работают так, как должны бы ра-
ботать. Человечество пока не додума-
лось, какими должны быть новые инсти-
туты. Поэтому есть кризис и в Америке, 
и в Европе. Поэтому в Великобрита-
нии развалилась медицинская си-
стема, а в Германии ультраправая 

партия «Альтернатива для Германии» 
имеет такие же рейтинги, как правя-
щая социал- демократическая пар-
тия Шольца. Во Франции популярна 
Ле Пен, которая тоже близка к самым 
правым силам. В США не могут найти 
современного президента, ведь Трамп 
и Байден — очень пожилые люди, и там 
борьба между республиканцами и де-
мократами может привести к серьез-
ным гражданским столкновениям. 
Штаты становятся все более изоля-
ционистской страной, отделяются от 
Европы.

Экономическая глобализация уходит, 
они занимаются собой и имеют кон-
фликт с Китаем на этой почве, посколь-
ку хотят забрать оттуда свой бизнес. 
Вся серединная часть США, кроме двух 
побережий, живет относительно плохо 
и там люди голосуют за Трампа — се-
рьезного правого популиста.

— Что может и должен делать обыч-
ный россиянин для того, чтобы это все, 
наконец, закончилось?

— Мне кажется, что надо сделать две 
вещи: во-первых, пока это еще воз-
можно, самому понять происходящее, 
определить свою позицию. Честно, без 
пропаганды и лжи, разобраться в том, 
что происходит. Такая возможность 
еще есть и это главное.

Во-вторых, есть пока еще и неко-
торые небольшие, но практические 
возможности выразить свою позицию 
в политическом контексте. Сегодня есть 
около миллиона людей, поддержива-
ющих «Яблоко», которое собирается 
участвовать в выборах в сентябре. 

В 2022 году, например, на муници-
пальных выборах в Москве (как и по 
всей стране) кандидаты от «Яблока» 
шли под лозунгом «За мир и свободу!» 
и получили неплохой результат — 16%, 
но явка на участках составила всего 
9%. Если граждане будут и дальше так 
неактивны, то, о чем вы спрашиваете, 
никогда не закончится. В нынешнем 
сентябре снова будет возможность 
действовать в самых разных местах 
страны — выборы состоятся более чем 
в 20 субъектах. Все наши кандида-
ты собираются вести избирательную 
кампанию за мир и прекращение огня. 
Голосуйте за прекращение огня и по-
кажите власти, чего на самом деле вы 
как граждане России хотите.

— Тем не менее, как это ни печально 
констатировать, реальная политиче-
ская сила сегодня есть только у «Еди-
ной России». Даже если мы проголо-
суем за «Яблоко», будет ли от этого 
результат?

— Это зависит от вас. Если десят-
ки миллионов людей проголосуют за 
«Яблоко», а значит за прекращение 
огня и, в конечном счете, за мир, то си-
туация начнет меняться. Со временем 
реальной силой станет «Яблоко». Но 
если даже вы, журналисты, за трид-
цать лет существования новой России 
так и не поняли, что в конечном сче-
те жизнь зависит от того, что думают 
люди, чего они хотят и как это превра-
тить в реальность — то есть, сколько 
людей как голосует…

Ведь людей умышленно отучили 
думать о политике и власти, их целе‑
направленно убеждали: «Голосуй —  
не голосуй, все равно получишь…».  
Им специально давали надбавки, 
пособия, льготы, ипотеку и прочее  
за счет высоких цен на нефть, только 
не занимайся политикой, властью…  
Теперь СВО и призыв. 

Неужели вы до сих пор ничего не по‑
няли…

— Лично я собираюсь голосовать  
за «Яблоко», но, полагаю, все равно 
победит «ЕдРо» ввиду вбросов, подта-
совок и прочих фальсификаций.

— Во-первых, сейчас дело не  
в «Яблоке». Дело в том, что это ваше 
голосование за прекращение огня и за 
мир. Во-вторых, если по всей стране 
придет и так проголосует как обычно 
300 тысяч человек — то так все и оста-
нется. Но если, например, придет 50 
миллионов граждан и так проголосу-
ет — все сразу изменится.

Если хотите, чтобы что-то реально 
изменилось, приведите с собой всех 
друзей и соседей, знакомых и незна-
комых, кого только можете. Так делают 
во всем мире. Или продолжайте жить, 
как сейчас, страдайте и пейте. Это ваш 
выбор.

— У многих избирателей опустились 
руки, потому что ничего не меняется.

— Правильно. Повторю: с начала 
2000-х специально проводится поли-
тика, чтобы у всех опустились руки: мы 
вам чуть добавим пособий и пенсий,  
а вы ни во что не вмешивайтесь.

— Вы сами верите, что изменения 
возможны?

— Да, я люблю свою страну и верю 
в нее.

— Вы последний романтик в поли-
тике…

— Детям здесь жить. Мое дело — 
сказать вам, куда двигаться дальше,  
ну а вы — как хотите.

Беседовала Елена Мильчановска

Людей 
отучили думать 

о политике

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
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Фото: Архив партииРуководители «Яблока» на съезде в 2021 году. Слева направо: Максим Круглов, Владимир Дорохов, 
Николай Рыбаков, Иван Большаков, Александр Гнездилов, Кирилл Гончаров, Григорий Явлинский, 
Борис Вишневский
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Вой на началась, когда северокорей-
ская армия вторглась на территорию 
Республики Корея, занимавшую южную 
часть Корейского полуострова. Вско-
ре северокорейские коммунисты за-
хватили Сеул и продолжили успешное 
наступление, которое вполне могло за-
кончиться захватом всего полуострова. 
И только прямое вмешательство Соеди-
ненных Штатов под флагом Организа-
ции Объединенных Наций остановило 
продвижение армии Северной Кореи. 
В конце сентября 1950 года силы ООН 
вторглись в Северную Корею с целью 
перерезать пути снабжения для севе-
рокорейской армии на юге.

Через год после начала боевых 
действий стало очевидно, что ни одна 
из сторон не сможет одержать побе-
ды, вой на зашла в тупик: несмотря на 
огромные потери, северокорейская 

сторона получала постоянное попол-
нение за счет неисчерпаемых челове-
ческих ресурсов из Китая, а с другой 
стороны США продолжали бесконечно 
наращивать количество военной тех-
ники на полуострове.

Наконец, летом 1951 года были иници-
ированы контакты (в первую очередь 
между США и СССР) по поводу про-
ведения переговоров о прекращении 
огня. Надежда на то, что такое согла-
шение реально, основывалась, судя по 
всему, на нескольких ключевых сооб-
ражениях:

— ни одна из сторон не в состоянии 
добиться полной победы;

— политические позиции Северной 
и Южной Кореи настолько далеки друг 
от друга, что мирный договор не стоял 
на повестке дня;

— обе стороны несли столь мас-
штабные потери на поле боя, что ко-
мандование было вынуждено задумы-
ваться о прекращении огня.

При этом главным было понимание, 
что вой на зашла в тупик, что добиться 
можно будет только худших результа-
тов, чем те, которые уже достигнуты, 
и что цена продолжения военных дей-
ствий будет огромной — погибнут еще 
многие тысячи.

Из всего этого можно извлечь разные 
уроки. Но самым важным, возможно, 
является то, чем закончилась вой на на 
Корейском полуострове.

Сами переговоры по соглашению 
о прекращении огня длились два года. 
Шли они очень тяжело — считается, что 
это самые долгие переговоры такого 
рода в истории. Достаточно сказать, 

что состоялось 159 переговорных за-
седаний, и одновременно два долгих 
года продолжалось кровопролитие. 
В переговорах участвовали предста-
вители объединенного командования 
ООН, Корейской народной армии 
и Народной добровольческой армии 
Китая. Главными целями переговорно-
го процесса были прекращение огня, 
возвращение военнопленных и разме-
жевание сил.

Соглашение было подписано 
в маленькой деревушке Пханмун-
джом — сегодня это так называемая 
объединенная зона безопасности. 
Со стороны сил ООН, по сути пред-
ставлявших Южную Корею, документ 
подписал генерал- лейтенант армии 
США Уильям Гаррисон, со стороны Ко-
рейской народной армии и Китайских 
народных добровольцев — североко-

Как выиграть мир
В конце июля исполнилось 70 лет со дня подписания соглашения о прекра-
щении огня, которое заморозило Корейскую войну, продолжавшуюся  
с 25 июня 1950 года по 27 июля 1953-го. За три года военных действий  
были разрушены целые города, погибло около трех миллионов человек.  
Более половины из них были гражданскими лицами.

Южнокорейские солдаты  
в объединенной зоне  
безопасности в Пханмунджоме,  
19 июня 2018 года
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рейский генерал Нам Иль. Присутство-
вавший на церемонии представитель 
Южной Кореи генерал Чхве Доксин 
отказался поставить свою подпись под 
документом.

Главным положением в этом соглаше-
нии было прекращение огня, останов-
ка боевых действий. Это был не мир-
ный договор, речь не шла о каком-то 
дальнейшем урегулировании путем 
переговоров. И Северная, и Южная 
Корея считали и до сих пор считают 

вторую часть полуострова оккупиро-
ванной. При подписании соглашения 
о прекращении огня обе стороны были 
категорически неудовлетворены теку-
щим положением и если бы не участие 
в вой не и переговорах (прямое или 
косвенное) США, ООН, Китая и СССР, 
если бы не желание этих стран (вме-
сте с ООН) прекратить вой ну, если бы 
не готовность предоставить в той или 
иной форме гарантии безопасности 
обеим сторонам конфликта, то корей-
цы продолжили бы убивать друг друга 
с целью «объединения» Кореи. Юриди-
чески и технически вой на до сих пор 
не закончена, а только заморожена. 
Несмотря на это, людей перестали 
убивать, наступил пусть неопределен-
ный, но реальный мир, который, что 
особенно примечательно, сохранился 
на 70 лет!

Конечно, замороженный конфликт 
далеко не идеальный результат.  
Однако у сторонников обоюдного пре-
кращения огня действительно были 
серьезные основания для того, чтобы 
добиваться приостановления военного 
конфликта. По мере затягивания вой ны 
риски прямой военной конфронтации 
США с СССР могли возрасти, что при-
вело бы к распространению конфлик-
та в мировом масштабе. Дуайт Эйзен-
хауэр, победивший на президентских 
выборах в США в 1952 году, с самого 

начала своего пребывания на этом по-
сту одобрял разработку военных пла-
нов, предусматривавших применение 
ядерного оружия, и публично заявлял 
о готовности использовать тактиче-
ское ядерное оружие против Китая.  
А военное истощение прямо вело 
к эскалации экономических и про-
довольственных трудностей. В итоге, 
как только не стало Сталина, в Корее 
появилась возможность заключить со-
глашение о прекращении огня. На тот 
момент уже было очевидно, что для 
прекращения массовой гибели людей 
необходима «остановка боевых дей-
ствий путем разведения сил», причем 
это было возможно реализовать без 
заключения полноценного мирного 
соглашения.

За прошедшие 70 лет между двумя 
Кореями были как потепления в отно-

шениях, включавшие подписания но-
вых соглашений, так и расторжения 
достигнутых ранее договоренностей. 
Случались и инциденты с применени-
ем оружия на границе, было даже по-
топление южнокорейского военного 
корабля (КНДР не признала своей от-
ветственности). При этом в Северной 
Корее укреплялся тоталитарный ре-
жим, временами наступал голод, па-
раллельно велись разработки ядерно-
го оружия, непрерывно наращивалась 
военная мощь (30% населения КНДР 
находятся либо в действующей армии, 
либо в резерве). И тем не менее, если 
опыт Корейской вой ны чему-то и учит, 
так это тому, что замороженный кон-
фликт лучше, чем изнурительная тупи-
ковая вой на на истощение.

В том числе и потому, что именно 
эта заморозка, а точнее, соглашение 
о прекращении огня дало возмож-
ность Южной Корее развиваться как 
современному капиталистическому 
государству. В недавней истории стра-
ны были разные периоды, в том числе 
гигантской коррупции и произвола, 
но благодаря демократии Республика 

Корея в результате явила собой эконо-
мическое чудо, превратившись за пять 
десятилетий из разрушенной вой ной 
аграрной страны в одну из ведущих 
экономик мира.

Конечно, вопрос территорий и сей-
час является крайне болезненным  
на Корейском полуострове. Но при-
мечательно, что если в 1990-х годах 
более 80% жителей Южной Кореи счи-
тали воссоединение необходимым,  
то в 2021-м сторонников воссоедине-
ния было уже только 44%.

Все эти факты указывают на то, что 
нет ничего дороже человеческой жизни 
и будущего человека. Население Юж-
ной Кореи сегодня насчитывает около 
52 миллионов человек — почти вдвое 
больше, чем в КНДР. Большая часть из 
этих людей не появилась бы на свет, 
если бы 27 июля 1953 года не было 
подписано соглашение о прекраще-
нии огня. И сверкающий сегодня Сеул, 
мегаполис мирового уровня, дотла 
опустошенный Корейской вой ной, слу-
жит напоминанием о том, что важнее  
не победить в вой не, а выиграть мир.

№ Страна ИЧР

1 Швейцария 0.962

2 Норвегия 0.961

3 Исландия 0.959

...

18 Великобритания 0.929

19 Япония 0.925

19 Южная Корея 0.925

21 Соединенные Штаты Америки 0.921

...

51 Бруней 0.829

52 Россия 0.822

53 Румыния 0.821

Рейтинг стран мира 
по Индексу Человеческого Развития (ИЧР)

United Nations Development Programme:

Human Development Index 2021-2022.

Беженцы покидают Пхеньян через разрушенный мост над рекой Тэдонган 
1951 год // Фото: Max Desfor, Wikimedia Commons

Подписание соглашения о прекращении огня в Пханмунджоме
27 июля 1953 года // AP Photo
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В книге собраны статьи и интервью 
о некоторых важных политических со-
бытиях, предопределивших распад 
СССР. Автор говорит и пишет о реаль-
ных возможностях модернизации СССР 
в конце 1980-х и начале 1990-х годов, 
которые можно было реализовать, но 
их упустили — из-за критического не-
понимания смысла времени и истории, 
грубых ошибок и просчетов, отсутствия 
видения общей картины происходя-
щего и перспективы, а также и созна-
тельно, потому что у тех, кто принимал 
решения, совсем по-другому были 
расставлены приоритеты. Сказанное 
не теряет актуальности и спустя 30 лет 
после распада СССР, поскольку перед 
нашей страной стоят те же задачи — 
построить современное государство, 
опирающееся на общество, создать 
европейскую Россию.

Решения, принятые в Бе‑
ловежской пуще, – это яркий 
пример выпадения из вре‑
мени, это непонимание хода 
истории. Весь мир шел к гло‑
бализации, Европа заклады‑
вала фундамент своему объ‑
единению, а Россия сделала 
прямо противоположный ход 
к дезинтеграции.

Непонимание 
времени
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пронизанные одной целью — не толь-
ко описать, но и попытаться понять как 
целостный феномен причины нынеш-
ней неопределенности в мире, привед-
шей к потере человечеством видения 
будущего. Эта не определенность за-
трагивает различные сферы — эконо-
мику и социальные отношения, меж-
дународную политику и политические 
системы государств, информационное 
пространство и СМИ, культуру и мо-
раль. Автор стремится проследить на-
растание неопределенности по всем 
этим направлениям в динамике.

Андрей Рябов,
главный редактор журнала
«Мировая экономика и международные 
отношения»

Книга интересна прежде всего тем, 
что рассматривает нынешний кризис 
не как разновидность уже случавшихся 
в истории капитализма кризисов, а как 
новое, системное явление в современ-
ной истории человеческой цивилиза-
ции. Хотя по форме книга представля-
ет собой сборник статей, написанных 
в период с 2017 по 2020 год, на самом 
деле она выходит за границы этого 
жанра. Перед читателем материалы, 

Политическая  
энтропия
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О книге

«Сегодня мы можем наблю‑
дать, как в России формиру‑
ется не просто периферийный 
авторитаризм, а авторитаризм 
провинциальный, кичащийся 
своим периферийным поло‑
жением и стремящийся за‑
крепить его ради сохранения 
власти в руках ныне правящей 
группировки»

Периферийный  
авторитаризм
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Книга посвящена анализу особенно-
стей российской политической систе-
мы, причин и путей ее формирования. 
В представленной читателям работе 
автор подробно исследует российский 
периферийный авторитаризм, предла-
гает прогноз развития системы и вари-
анты выхода из политического кризиса. 
Книга продолжает ряд ранее опубли-
кованных работ автора, посвященных 
периферийному капитализму.

В оформлении книги использованы 
репродукции работ великих нидер-
ландских живописцев Брейгелей, в 
творчестве которых много сатириче-
ских аллегорий. Например, обложка 
проиллюстрирована репродукцией 
картины «Притча о слепых» Питера 
Брейгеля Старшего.
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Начатая 24 февраля 2022 
года «спецоперация» Путина 
отбрасывает Россию в дале‑
кое прошлое. Причем дело не 
только в действиях в отноше‑
нии Украины, но еще и в отсут‑
ствии понимания того, что та‑
кое государство в XXI веке, что 
такое современная политика 
и, наконец, что такое вообще 
Россия.

Россия‑2022:  
Причины

Почему причины российской спе-
цоперации против Украины следует 
искать в 1990-х годах? Какую роль в 
случившемся 24 февраля 2022 года 
сыграли постсоветская интеллигенция 
и Запад? И как непонимание истории 
и времени может привести к войне? Ав-
тор книги не только дает ответы на эти 
вопросы, но и объясняет, что необходи-
мо предпринять, чтобы предотвратить 
еще большую катастрофу.
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